




Что мы 
знаем о 

глаголе?

           ехал

         еду

приехал



Обратите внимание на 
спряжение глаголов



Спряжение — это изменение глаголов по лицам и 

числам в настоящем и будущем времени. 
Выделяют два типа спряжения. Глаголы первого и
второго спряжения различаются личными окончаниями. 

Число Лицо Глаголы 
I спряжения

Глаголы 
II спряжения

Единст-
венное 
число

1 (я) думаю люблю
2 (ты) думаешь любишь
3 (он, она, 
оно)

думает любит

Множест-
венное 
число

1 (мы) думаем любим
2 (вы) думаете любите
3 (они) думают любят



Алгоритм определения спряжения глаголов
Личное окончание глагола 

ударное?
ДА НЕ

Т
Определяем по гласной в 

окончании

-ешь
-ем

-ете
-ет-ут/-
ют

-ишь
-им

-ите
-ит-ат/-
ят

I 
спр. на – ить 

(кроме брить и стелить) +
гнать, держать, дышать, обидеть,

слышать, видеть, ненавидеть,
зависеть, терпеть, вертеть, смотреть

ДА НЕТII 
спр.

Ставим глагол в неопределённую 
форму,

 определяем по гласной в суффиксе

IIспр
.

I 
спр.



«Четвёртый лишний»

Рисовать

Молчать

Отдавать

Накрывать



      Молчать – 2 спряжение, 
определяем по окончанию, которое в 
этом слове под ударением.

   Молчим, молчишь, молчите, молчат.

      Рисовать, отдавать, накрывать – 
1 спряжение, определяем по 
суффиксу неопределённой формы 
глагола.



«Четвёртый лишний»

Молчать

Бежать Ворчать

Кричать



Бежать

он бежит
       но
они бегут

окончание 2 спряжения

окончание 1 спряжения



С каким подобным 
лингвистическим явлением мы 
уже встречались при изучении 
имени существительного? 

Разносклоняемые 
существительные: десять 
существительных на -мя и 

существительные путь и дитя. 



Спряжение глагола бежать
я             бегу               
ты           бежишь 
он           бежит              
мы          бежим
вы           бежите
они          бегут     I спр.

II спр.



Спряжение глагола хотеть
я             хочу               
ты           хочешь 
он            хочет              
мы           хотим
вы           хотите
они          хотят

I спр.

II спр.



РАЗНОСПРЯГАЕМЫЕ 



Обратите внимание на 

окончания глаголов есть и 

дать в единственном числе



Спряжение глаголов есть и дать

я      ем                дам 
ты    ешь              дашь
он    ест                даст
мы   едим           дадим
вы    едите          дадите
они  едят             дадут
  



Являются ли такие 
окончания типичными для 

глаголов?

   Такие окончания являются 
архаическими, устаревшими, 
поэтому данные глаголы (и 
образованные от них 
однокоренные глаголы) 
называются особо спрягаемыми.



Ох! Устал я. Хочу отдохнуть! 

Физминутка!



ЕГЭ  А 15, 16
№1



ЕГЭ  А 15, 16
 №2



ЕГЭ  А 15, 16
 №3



ЕГЭ  А 15, 16
 №4



ЕГЭ  А 15, 16
 №5



ЕГЭ  А 15, 16
 №6



Проверь себя!

■ №1 – 1
■ №2 – 1 
■ №3 – 2 

■ №4 – 1 
■ №5 – 1 
■ №6 – 4 



Закончите фразы

❑ Я вспомнил, что…
❑ Я понял…
❑ Было интересно…
❑ Особенно понравилось…
❑ Вызвало затруднение…
❑ Было сложно…
❑ Нужно выучить…



Когда человек 
учится, он делает 
свой ум острым и 
проницательным. 
А в жизни всегда 

есть чему учиться, 
и человек, 

который много 
знает, много умеет.


